

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 1.º de Julio de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 989

ESPAÑA Y LOS YANKIS

La situación en Cuba

Si en algo ha variado la situación de los españoles en Cuba, ha sido, según vemos por los últimos telegramas, en sentido algo (aún que poco) favorable á nuestra causa.

Los mismos yankis confiesan, en efecto que el problema de apoderarse de Santiago de Cuba presenta gravísimas dificultades, ya que para ello necesitan establecer un sitio en toda regla ó intentar un ataque cuyos resultados serían en extremo dudosos.

Ante semejante perspectiva, allí les tenemos inactivos é indecisos hasta que les lleguen considerables refuerzos para acometer la peliaguda empresa.

Teniendo en cuenta las circunstancias, confiamos sinceramente en que el enemigo ha de sufrir en Santiago un verdadero desengaño mayormente si el general Linares ha recibido como dicen algunos telegramas, los 4 000 hombres de refuerzo que van á las órdenes del general Mario y los que á las del general Pando ó de otro caudillo, consistentes en 10.000 hombres de todas armas llegarán á la plaza amenazada, aunque Maximó Gómez con sus cuadrillas de bandidos trate de interceptarle el paso.

La escasez de víveres que debe experimentarse indudablemente en Santiago de Cuba, está perfectamente compensada por el espíritu levantado de los defensores de la ciudad, dispuestos á perecer gloriosamente, antes que permitir que en ella ondee el asqueroso y deshonroso pabellón yanqui.

En cuanto á la «embotellada» escuadra de Cervera, no dudamos de que en el momento menos pensado saldrá de la «botella» dándoles tal vez al mismo tiempo un que sentir á los marinos del orgulloso Simpson.

En el resto de la isla de Cuba no existe á lo menos por ahora, el más leve cuidado, ya que los yankis ni han intentado siquiera desembarco alguno para distraer la atención de una parte de las tropas españolas y voluntarios que la guarnecen y que, como es notorio, arden en deseos de batirse con los bandoleros del Norteamérica y los hijos espúreos del país, las hordas salvajes insurrectas.

Tengamos confianza y esperemos que para los españoles brille en breve en la Gran Antilla el sol de la victoria.

Filipinas

Si hemos de dar crédito á las noticias telegráficas que de diferentes procedencias recibimos del archipiélago filipino, tampoco ha empeorado allí la grave situación en la cual, desde algún tiempo, se encuentran los españoles.

El bravo Augustí se mantiene firme, haciendo una de las defensas más admirables que registra la historia de España y promete al gobierno tener al enemigo á raya hasta que llegue á Manila, la escuadra del almirante Cámara que hará cambiar por completo el aspecto de la campaña.

Nos consuela el saber por diferentes conductos que los asquerosos yankis y los aguinaldos no se hallan en las mejores relaciones y acordándonos de que «cuando el río suena, agua lleva», tenemos confianza en que llegue el momento en que comprendan los indios tagalos, que cualquiera cosa, incluso los empleados españoles y los mismos frailes, les será mejor que la dominación de las hordas piratas de Mac Kinley que, según predica la fama, son una especialidad en eso de exterminar indios.

Si los tagalos, pasado el primer momento de embriagadora venganza, llegan á comprender qué clase de gente son sus aliados, á Dios yankis, saldrán de Filipinas á salivazos y á puntapiés.

Con los españoles serán Aguinaldo y comparsa todavía alguna cosa, pero con los yankis no serán más que una turba de esclavos ó de hombres despreciados y reclusos en territorios especiales, vigilados como si fueran *Sioux* ó *Pieles rojas* ó bestias feroces.

La cuestión está ahora en que llegue Cámara pronto á Manila y de acuerdo con Augustí la emprendan con nuestros enemigos blancos ó amarillos á linternazos.

Ya verán nuestros lectores que cambio habrá en Cavite en cuanto allí se presenten los cañones de nuestros acorazados; les faltará el tiempo á los insurrectos para pedir indulto y acogerse de nuevo á la sombra del glorioso pabellón español.

Correo de Madrid

Junio 29.

Del Consejo de ministros celebrado hoy, se ha facilitado á la prensa la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo ha empezado á las cinco y media.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de dos expedientes:

El primero se refiere al cumplimiento respecto á la adquisición por el Ministerio de la Gobernación del edificio que ocupa el de Fomento.

Se acordó que, llevándolo á efecto lo resuelto por decreto expedido por la Presidencia y consignado en la ley de Presupuestos para el año económico de 1898 á 1899, el ministro de la Gobernación proceda al otorgamiento de la escritura de compra por el Estado del citado edificio.

El segundo expediente se contrae á la adquisición por el Ayuntamiento de Barcelona del proyecto Bix-ras sobre reforma interior de aquella capital.

Como el expediente no ha vuelto al Ministerio por haber sido enviado al gobernador de Barcelona en ejecución de una real orden de Agosto de 1897, se acordó reclamarlo del gobernador citado, para que desde luego, dada la importancia de este asunto, pueda activarse con la urgencia que requiere en la actualidad esta cuestión, y resolverse con prontitud lo que sea más procedente.

El ministro de Ultramar manifestó la situación de varios empleados de Filipinas, que habiendo zarpado en tiempo oportuno, se han visto obligados á regresar por causa de los sucesos ocurridos en Manila.

Se ha resuelto que á estos empleados se les abonen los sueldos hasta 30 de Junio y sucesivos en expectativa de embarque.

Los funcionarios del orden judicial, por su calidad de amovibles, se agregarán con los sueldos personales á la Comisión de Códigos.

Los de igual clase, nombrados para Cuba y Puerto Rico, serán objeto de medidas especiales, de acuerdo con los respectivos Gobiernos insulares.

También se ha ocupado el Consejo de la situación de las clases pasivas de Ultramar, acordándose que el ministro dicte una real orden para que arbitre medios de aliviar, en lo posible, la futura situación de estas clases.

El ministro de Hacienda dió cuenta de los siguientes expedientes:

Reforma del reglamento orgánico de la Dirección general de Propiedades, ajustándose á los propósitos del vigente reglamento.

Se introducen las necesarias modificaciones para que goce el director general de las facultades que disfruta la Inspección general, con arreglo á lo dispuesto en decreto de Febrero último.

En Propiedades se propone la publicación de un decreto que establezca la organización y funciones de los individuos de la sección facultativa de momento, y luego se dicte una Real orden fijándolos de un modo definitivo.

De la Dirección de contribuciones directas, una consulta en que pide que se ordene el cumplimiento de una sentencia dictada por el Tribunal Contencioso, en un pleito promovido por la Compañía de Tranvías del Este.

Expediente de la Dirección general de Aduanas para que puedan ser conducidos con bandera extranjera los tabacos elaborados en Cuba destinados á la Compañía Arrendataria de Tabacos, sin aumento en los derechos de regalía.

Otro relativo á la Aduana de Valencia de Alcántara, sobre 37 cajas de plata amoneda, en cantidad de 94.000 duros, que llegaron allí antes de publicarse la ley prohibiendo la exportación de aquel metal, cuyas cajas se permitirá que sean exportadas, pero prohibiendo otra vez la exportación.

El Consejo de ministros hizo un detenido estudio sobre el expediente relativo á la instalación de la Escuela Central de Artes y Oficios.

El ministro de Marina leyó el parte oficial del combate naval de Manila que hasta ahora no había llegado á poder del Gobierno, acompañado de gran número de documentos que lo completan.

Se acordó, conforme á la legislación vigente, remitir el parte y los documentos citados al Consejo Supremo de Guerra y Marina, para lo que proceda.

Dió cuenta también de un expediente de competencia, sobre fuero de la clase de tropa de Marina, resolviéndola á favor de la jurisdicción militar.

Resolviéronse otros expedientes de trámite administrativo.

Por el ministro de la Guerra se sometieron á la aprobación del Consejo varios expedientes para la adquisición de material de guerra.

Por último, el ministro de Estado dió cuenta de varios asuntos de su departamento.

Terminó el Consejo á las nueve y media.

Esto dice la nota oficiosa, pero además parece que en el Consejo se ha tratado de la necesidad de que la escuadra del almirante Cervera salga de la bahía de Santiago de Cuba. Este, según se dice, es el criterio del señor Gamazo, que ha dominado hoy en el Consejo.

—El *Herald* publica en su edición parisién noticias interesantes de Manila, que alcanza hasta el 23 del actual.

Se dice en ellas que amenazan ocurrir graves complicaciones en el Archipiélago, porque los insurrectos, influidos por consejeros extranjeros y engreídos por las victorias alcanzadas, quieren proclamar la independencia absoluta de Filipinas.

Aguinaldo dice en la última proclama que ha dirigido á los suyos, que muy en breve se invitará á las potencias á que reconozcan y garanticen la independencia completa del Archipiélago.

En su consecuencia, se teme que ocurra un rompimiento entre los insurrectos y los norteamericanos, que es lo que Alemania se propone.

Se asegura que Aguinaldo ha celebrado una conferencia con el almirante alemán Von Diederich, pues se vió á la chalupa de vapor del primero atracada al costado del buque insignia alemán.

Hasta ahora se han declarado independientes once provincias de la isla de Luzón.

—Dicen de Nueva York que el anuncio oficial del envío de la escuadra de Watson á las costas de España, ha producido en las masas populares un gran entusiasmo.

Los jingoes llevan su exageración hasta el extremo de calcular los resultados de la llegada de los buques yankees á puertos españoles poco defendidos, añadiendo que si esto se verifica antes de que España pida la paz, los Estados Unidos no se contentarían con que pierda las Antillas y Filipinas.

Las personas enteradas creen que dicha escuadra no emprenderá el viaje á la Península hasta dentro de una semana.

El comodoro Watson opina que necesitará quince días para hacer la travesía.

Se va generalizando la opinión de que el Gobierno y el Presidente de los Estados Unidos procurarán activar las operaciones á fin de terminar la guerra en Agosto, al propio tiempo que procuraran sea España quien solicite la paz.

En Londres, ha recibido un cablegrama de su corresponsal en Santiago de Cuba confirmando que el general Pando ha logrado unir con sus fuerzas á la que manda el general Linares.

Se dice también que el número de tropas españolas que defienden á Santiago de Cuba ascienden á veinte y tres mil hombres.

Las noticias telegráficas de Nueva York afirman que los norteamericanos habían cortado las cañerías que conducen agua á Santiago de Cuba, dejando á esta población desprovista de tan indispensable elemento de vida, debe considerarse como un canard yankee, pues en aquella plaza hay gran abundancia de agua potable.

Según los últimos informes, el plan de ataque contra Santiago de Cuba es el siguiente:

Calixto Garcia, con 6.000 insurrectos, formaría un semicírculo al Norte de Santiago, mientras el ejército norteamericano atacaría por el centro, con la división Lawson, el primer regimiento de línea y la artillería de montaña.

El ala izquierda la cubriría la brigada Wheeler y el ala derecha las fuerzas del general Rhein.

Otro cablegrama de Washington dice que el general Schafter ha informado que la artillería gruesa de los yankees no puede llegar á Santiago de Cuba hasta dentro de cinco días.

—El corresponsal del *Morning Post* telegrafía diciendo que el general Meador ha declarado que dentro de Santiago de Cuba hay 13.000 soldados españoles para la defensa de la población.

Otro cablegrama afirma que la fiebre amarilla causa bastantes bajas entre los yankees.

—Según telegramas de los yankees desembarcados en Santiago de Cuba, no pueden los norteamericanos transportar á las inmediaciones de Santiago de Cuba la artillería gruesa dentro de unos quince días.

Añade otro despacho que los españoles han

colocado nuevas minas en el camino de la ciudad poblacion.

Dicese tambien que se establecen nuevas lineas de fortificacion al Este del Morro, cuyas baterias, las mas fuertes, estan emplazadas frente a la direccion que llevarán las tropas norteamericanas.

Noticias locales

EN EL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del señor Malé y asistiendo los concejales señores Castellarnau, Mateu, Teixidó, Icart, Virgili, Baró, Orovio, Soler, Chulvi, Canellas, Cuchi, Brull, Hernández y Viladot celebróse ayer noche sesión de primera convocatoria.

Aprobóse un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo sacar a subasta la piedra labrada para construir varios pasos en diversas calles del puerto y otra proponiendo que se conceda a doña Dolores Bertrán, el permiso que tiene solicitado para revocar las fachadas de varios almacenes de su propiedad.

Tambien fué aprobado el informe emitido por los señores Orovio y Cuchi referente a las cuentas municipales del ejercicio económico de 1896-97.

Pasaron a las respectivas comisiones las siguientes instancias:

1.ª De don Antonio Mari, solicitando se le conceda el servicio de barquillas durante la presente temporada de baños.

2.ª De José Vidal y Fernando Ballaral, solicitando ser nombrados pregoneros suplentes.

3.ª De varios tratantes en carnes de cerdo pidiendo se prohiba la matanza desde hoy.

Fué concedida al concejal señor Vilar, licencia para ausentarse algunos dias de esta capital.

Y pasó a la comisión de Fomento una instancia de don Mariano Pubill, pidiendo permiso para pintar una fachada, levantándose la sesión.

El Gobierno de S. M., teniendo en cuenta los méritos y servicios concurrentes en la personalidad del dignísimo señor gobernador civil de esta provincia, ha tenido a bien nombrarle interventor general de Hacienda del Ministerio de Fomento.

Felicítamos a nuestro muy distinguido amigo don Miguel Agnado y Gonzalez por tan merecido nombramiento, el cual, no empezará según nuestras noticias, para que el agraciado continúe por el presente al frente de esta provincia, en la que ha sabido grangearse la estimación y el respeto de amigos y adversarios.

Mañana publicaremos el itinerario de los trenes de ferrocarriles de Tarragona a Barcelona y Francia el día 10 del actual, para facilitar la concurrencia a la corrida patriótica que tendrá lugar el citado día en nuestro circo taurino, los cuales fueron acordados merced a las activísimas gestiones practicadas personalmente por nuestro celoso gobernador civil.

Se nos asegura que los billetes para los trenes aludidos se expendirán a precio muy reducido.

Merece plácemes la actitud de nuestro distinguido amigo señor Agnado, el cual, teniendo noticia del fracaso de las gestiones practicadas para conseguir el mismo objeto, no vaciló en trasladarse a Barcelona, con cuya decisión ha conseguido que el éxito coronara sus valiosos y patrióticos esfuerzos.

Se encuentra enferma de alguna gravedad a consecuencia de un accidente ocurrido en su interesante estado, la distinguida señora de nuestro querido amigo don Antonio Flores Pulgover, jefe de la Inspección de Hacienda de esta provincia.

Deseamos a la respetable paciente un pronto alivio y eficaz restablecimiento.

Hoy, por ser primer viernes de mes se celebrará en la iglesia de la Enseñanza la mensual comunión del Apostolado de la Oración canónicamente erigido en la misma.

Se ha recibido en esta Delegación de Hacienda una orden previniendo que interin se confecciona y remite a las provincias el timbre especial de guerra de cinco céntimos para la correspondencia postal y telegráfica, se use en su lugar, desde el 1.º de Julio próximo el establecido de dicho precio para el recargo de los demás efectos timbrados.

A las once y media de la mañana de ayer se celebró en el Baptisterio de la Catedral el solemne bautizo del hijo de nuestro particular amigo don Ramón Cuset, ilustrado maestro de la escuela práctica agregada a la Normal.

Apadrinaron al recién nacido nuestro particular amigo don José Antonio Sans y la señorita doña Julia Cuset, imponiéndose al niño el nombre de Manuel.

Felicítamos cordialmente a los padres del recién nacido.

Creemos que arrojando los calores se impone por parte de los respectivos tenientes de alcalde una escrupulosa vigilancia a fin de que desaparezca de sus respectivos distritos todo foco de infección que pudiera ser un peligro inminente para la salud pública.

El soldado del batallón cazadores expedicionario núm. 11, José Roca Querol, desembarcado del vapor «León XIII» en el puerto de Barcelona el día 10 de Mayo último, como procedente de Filipinas por enfermo, se presentará cuanto antes, en la Sección de Vigilancia de la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital, con el fin de enterarle de un asunto que le interesa.

En la sesión celebrada en la mañana de ayer por la Comisión provincial, ésta declaró por mayoría de votos la incapacidad de los concejales suspensos de Roquetes, como deudores a fondos municipales.

Ayer terminó en la mayoría de iglesias de esta ciudad el mes consagrado al délfico Corazón de Jesús.

Para esta mañana está convocada la comisión de Aguas de nuestro Ayuntamiento a fin de acordar las bases para la canalización de algunas calles.

Advertimos a nuestros abonados que desde hoy se recarga el franqueo de la correspondencia postal con un timbre especial de cinco céntimos para las atenciones de la guerra.

Ayer mañana celebró sesión la Comisión mixta de Reclutamiento, despachándose todos los asuntos pendientes de su resolución.

A las ocho de esta mañana empezarán en la bonita iglesia de P. P. Carmelitas, situada en la calle del Asalto, los devotos ejercicios del mes consagrado a la Virgen del Carmen, los cuales tendrán lugar durante el santo sacrificio de la misa. También empezará el citado mes en la iglesia de RR. MM. Carmelitas Descalzas.

Ayer al anochecer en el extremo Oeste de la rambla de San Juan un ciclista chocó con un sacerdote que transitaba por dicha vía, causándole una contusión en la cara.

Continúan en el Seminario Central los exámenes de Latinitad y Humanidades, siendo varios los alumnos que han regresado a los patrios lares para disfrutar las vacaciones.

Hemos recibido una alocución impresa dirigida al vecindario de Solivella y firmada por don Agustín Muntañola y don Domingo Fonoll, denunciando varios abusos cometidos por los Ayuntamientos anteriores de dicho pueblo.

Nuestro Metropolitano ha reanudado la Santa Visita pastoral empezando por el pueblo de P.ªreos y siguiendo el itinerario que...

Hoy celebra nuestra plaza su semanal mercado, en el que se cree menudearán las transacciones, dado el favorable aspecto de la plaza.

En el sorteo verificado en la iglesia de MM. de la Enseñanza de una preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, ha salido premiado el número 2.337, resultando favorecido por la suerte un alto funcionario.

El extremo de la rambla de San Carlos y las afueras de San Francisco están a ciertas horas casi intransitables a causa de los numerosos baches producidos por las sobras de las aguas de la fuente del «Rajolot».

Aquel vecindario veria con gusto que se procediese a la pronta recomposición del afirmado de tan concurrida vía.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 764.00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 764.00. Termómetro: Máxima 28.50.—Mínima 15.50. Temperatura media, 21.50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

CABRA.—Anteayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de los ciclistas del Club Velocipedista de esa ciudad, los señores William Tarin, Adolphe Schérer y Carlos Feusselle, después de haber dado fin a la excursión, fueron finamente obsequiados por el entusiasta ciclista y socio corresponsal del referido Club, don José Montserrat y demás aficionados al sport que pasan la temporada veraniega en este pueblo.

Al medio día se les sirvió una espléndida comida en uno de nuestros apacibles lugares de la montaña, quedando todos más que complacidos del fino trato de que fueron objeto.

A las tres se jugaron dos partidos de pelota, habiendo salido vencedores Tarin y doctor Giné (hijo) contra el simpático joven Andreu y Montserrat.

A las cuatro y media salieron en dirección hasta a esa capital, punto de su residencia, con sentimientos de todos.

Páginas de la Historia

ACCION DE BIDASOA

1.º DE JULIO DE 1813

En la rápida y célebre retirada que el ejército francés llevo a efecto al ser batido en Vitoria el 21 de Junio de 1813, parte de su retaguardia quedó guarneciendo algunos puntos del territorio español, próximos a la frontera, por lo cual aunque escasas, aún quedaban fuerzas imperiales dentro de España.

Para tomar posiciones en la frontera franco española, en previsión de imprevistos acontecimientos, y para la mejor defensa de nuestra patria, llegó a Irún el general don Pedro Agustín Girón al frente de la columna de su mando—unas tres brigadas próximamente—y noticioso de lo hecho por los franceses al repatriarse, dispuso que el brigadier don Federico Castañón arrojara al enemigo de las posiciones que ocupaba delante del puente de Bidasoa.

Con el regimiento de la Constitución, mandado por su coronel don Juan Loarte, y con la compañía de cazadores del de Asturias, más dos compañías de artillería, una española y otra inglesa, que luego se le incorporaron, dirigióse Castañón a las posiciones enemigas, las cuales fueron abandonadas tras de nutrido y certero fuego de fusilería y de un bizarro y vigoroso ataque a la bayoneta.

Como dejamos dicho, los franceses abandonaron las posiciones que delante del puente tenían, pero no así las obras y casas fortificadas que en la entrada de él había; y por tal motivo Castañón ordenó a la artillería que cañoneara las mencionadas defensas, retirándose entonces el enemigo al lado opuesto del Bidasoa, no sin antes volar las casas y obras en que estuvo parapetado.

También quemó el puente, hecho con que implidió fuera perseguido y batido más de lo que fué.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 30

De Barcelona en 6 hs. v. Soto, de 650 ts., c. Miró, con tránsito, consignado a los señores Mac-Andrews y C.ª

De Cette en un día v. Santa Ana, de 89 ts., c. Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado a los señores T. Ramon y C.ª

Despachadas

Para Villaresal de San Antonio v. italiano Amici, con aceite.

Para Bilbao y esc. v. Cabo Trafalgar, con carga general.

Para Cette v. Santa Ana, con vino.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 1.º de Julio

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

SÁBADO 2

Para Génova vapor «Unión», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Gijón», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

MARTES 5

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Nao», consignario don Mariano Peres.

Matrimonios.—Ninguno.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS 30 Junio.

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Obligues. sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bil. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial.

Table with 2 columns: Location and Time. Includes Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. a V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris a la vista. 81'50. Londres a la vista. 45'80.

Sección religiosa

La nubecilla del Carmelo

Dios en su sabia Providencia ha dispuesto que todos los personajes que debían figurar en primera línea en la gran obra de la Redención del género humano estuviesen representados en el Antiguo Testamento por algunas figuras proféticas.

Maria, que es la co-redentora de la humanidad, debía necesariamente tener en dicho Testamento figuras y nombres vaticinadores de su venida, y entre los innumerables que podríamos citar, queremos hoy detenernos de una manera especialísima en la visión que el gran profeta Elias tuvo desde el monte del Carmelo, de la cual deriva la devoción a la Virgen del Carmen, cuya festividad celebra la Iglesia durante el mes que hoy empieza, siendo esta la causa por la cual el mes de Julio está dedicado de una manera especialísima a la Virgen del Carmen.

Mientras el citado profeta Elias oraba en la cumbre del Carmelo en compañía de su discípulo Eliseo a fin de que cesara la pertinaz sequía que estirilizaba la tierra de Israel, exclamó en un arrebatado profético: Ecce nubecula parva. Hé aquí una nubecilla que sale del ancho mar, semejando a la huella del pié de un hombre, y desde aquel momento aseguró como cierta la lluvia que fertilizaría los agostados campos.

Esta visión, narrada en el capítulo 18 libro III de los Reyes, es el tipo y figura de Maria, siendo esta una de aquellas tradiciones que transmitidas en la Iglesia de siglo en siglo y de generación en generación, se remonta al mismo Elias, como puede probarse por lo que se lee en el tomo 8.º de la Biblioteca de los Padres Antiguos.

En efecto, dice el recopilador de la citada Biblioteca en el capítulo 32, hablando de la institución de los monjes, que Capracio, prior del Monte Carmelo, aseguraba ser tradición constante y jamás interrumpida entre los discípulos del profeta Elias, que este Santo les había descubierto el significado simbólico de la aparición de aquella nubecilla.

Creemos suficientemente probada la antigüedad de la tradición que nos presenta a la Virgen Santísima vaticinada desde la antigüedad y representada por aquella nubecilla que Elias divisó desde la cumbre del Carmelo.

Siendo hoy el primer día del mes consagrado especialmente por la familia carmelitana a su excelsa Reina, vamos a recordar a los señores de esta ciudad siempre ha profesado a la Virgen sin mancha bajo la hermosa advocación del Carmen, proponiéndonos, Dios mediante, en los siguientes dias del presente mes sacar varias deducciones prácticas de la aparición de aquella nubecilla.

Santos de hoy.— Santos Galo obispo, Casto y bitero, Marcial obispo y Basilides mártir.

Santos de mañana.— La Visitación de Ntra. Señora, santos Proceso, Martiniano y Simón mártires, Aristón Sinforosa y compañeros mártires y santa Monegunda matrona.

Oración de Cuarenta Horas

Benefencia.— Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Rosario en la Catedral.

Sección oficial

GASÓMETRO TARRACONENSE

El Consejo de Administración de esta sociedad en sesión de 23 del corriente mes, acordó que el precio de veintitres céntimos a que ha expedido el metro cúbico de gas, esta empresa desde su constitución, se aumente con carácter transitorio en nueve céntimos de pesetas, rigiendo dicho aumento a partir del día primero de Agosto del corriente año; y fijándose para dicha fecha en cuatro pesetas mensuales el precio de cada luz que se utilice para el alumbrado de las escaleras.

Las causas que justifican el antedicho acuerdo han lesionado de tal modo los intereses de esta empresa, que para evitar su completa ruina, se impone el aumento del precio del gas, que ha regido desde su creación en 1887 y que no ha alterado esta compañía, apesar de las considerables pérdidas que ha experimentado con la subida de los cambios en los dos últimos años y de haber sido escasas las utilidades obtenidas por sus accionistas, toda vez que en el transcurso de once años, solo han percibido cinco dividen-

dos activos, correspondientes á otras tantas anualidades.

El módico precio de veintitres céntimos el metro cúbico á que ha expendido el gas y los insignificantes rendimientos de su fabricación, han hecho difícilísima para esta sociedad, la acumulación de fondos de reserva, que le permitieran defenderse contra las onerosas eventualidades que suelen sobrevenir en circunstancias extraordinarias. Estas han sido tan difíciles y críticas para las fábricas de gas, que solo la confianza en que no podían ser duraderas, ha podido dar alientos para afrontarlas. El alza de los cambios, el aumento de los precios de los carbones y el exorbitante recargo de los fletes, han impuesto á las empresas tan cuantiosos sacrificios pecuniarios, que será difícil que se repongan aunque los consumidores, comprendiendo la justicia de las nuevas tarifas que se fijen, acepten de buen grado los acuerdos de los fabricantes.

En el transitorio aumento de precio que se anuncia no se comprende el nuevo impuesto establecido por la ley de Presupuestos que ha de regir en el año económico de 1898 á 1899.

Lo que se publica para conocimiento de los señores abonados á esta empresa de gas.

Tarragona 30 de Junio de 1898.—P. A. del C. de A.—El presidente, Juan Gonsé.—El secretario, Agustín Musté.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera,
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Josefa Maduell Segarra, Tecla Vidal Alasá.
Fallecidos.—Francisco Ferraté Pujadas, Afueras, 27, 1.º.

Telegramas

Madrid, 30, 9'25 m.

Telegrafían de Montreal que el cónsul español en aquella capital ha protestado cerca del departamento de Negocios extranjeros del Canadá contra el permiso concedido al cañonero norteamericano «Gresham» para ajustar sus secciones en los astilleros del Canadá.

La neutralidad de aquella nación es, como los hechos van demostrando, en extremo excepcional.

Con España se extreman las medidas interpretándose las leyes con un rigor extremadísimo, en cambio, á los Estados Unidos se les dan todas las facilidades posibles con gran perjuicio de los españoles.

También dá cuenta el telegrama de haber salido el teniente de navío señor Carranza, ignorándose el punto á que se dirige.

Madrid, 30, 9'45 m.

Dicen de Washington que el almirante Sampson ha comunicado á su gobierno que la escuadra del almirante Cervera no podrá en manera alguna abandonar la bahía de Santiago, donde la tiene encerrada.

Añade que el almirante español al quitar á sus buques los cañones para ponerlos en los fuertes de Santiago, ha reducido aquéllos á boyas inútiles.

Dice, por último, el almirante Sampson que no es indispensable el concurso de los buques que ha de llevar Watson, porque espera que antes de mucho los barcos de Cervera estén en su poder.

Madrid, 30, 9'55 m.

Por despachos de San Francisco de California se sabe que hoy debe embarcar en aquel puerto con rumbo á Filipinas el general Merrit, quien, como es sabido, va en el «Newport» á tomar el mando del ejército invasor en el archipiélago.

Interrogado por varios correspondientes de periódicos ingleses, el general Merrit ha manifestado que el comodoro Dewey ha obrado hasta hora con arreglo á las instrucciones que tiene de su Gobierno y que

su gestión en Filipinas no obliga á nada á los Estados Unidos, cuya nación tiene ya trazada la política que ha de desenvolver en el archipiélago.

Ha añadido que él lleva instrucciones clarísimas y terminantes, las cuales pondrá en práctica tan pronto llegue á Manila.

Su primer acto será la publicación de una proclama que dirigirá á los habitantes del archipiélago; proclama que ha aprobado el Gobierno yanqui y que está ya traducida al tagalo y al español para publicarse en ambos idiomas, además de en inglés.

En este documento dice el general Merrit: anuncio á los filipinos que los norteamericanos vamos á libertarles del yugo de los españoles; que se establece un Gobierno provisional á cuya sombra se respetarán los derechos individuales y la propiedad; que concederemos la libertad de culto, y, por último, que rechazaremos la ingerencia de cualquier nación europea en la gobernación de aquel territorio.

No creo—ha dicho, por último, el general Merrit—que ni Alemania, ni ninguna otra potencia, se oponga á los planes de los Estados Unidos; pero, si así no fuese, el comodoro Dewey con sus buques y yo con mi ejército haremos que la voluntad de los Estados Unidos se cumpla y se respete.

Estas arrogancias del general Merrit son muy comentadas.

Madrid, 30, 10'10 m.

Washington.—El general Shafter ha telegrafiado el día 28 un convoy de municiones y numeroso ganado, defendido por más de 8.000 españoles, llegó á unas cincuenta millas de Santiago de Cuba, y que las fuerzas de Calixto García, viéndose impotentes para oponerse al paso, se retiraron al Oeste de Santiago.

Madrid, 30, 10'35 m.

Telegrafían de Washington que, según noticias de Cayo Hueso recibidas por el secretario de Marina, el acorazado «Newark», que arboia la insignia del almirante Velson, ha chocado con el «Dolphin», causándole graves averías.

Madrid, 30, 12'5 t.

Washington.—Varios buques yanquis han bombardeado Aguadores y dos avanzadas norteamericanas han sostenido un ligero tiroteo en los alrededores de Santiago de Cuba.

Madrid, 30, 12'10 t.

Un telegrama de Nueva York da cuenta de que están muy avanzados los trabajos para reorganizar la expedición de 40.000 hombres que en breve ha de marchar á Puerto Rico.

Madrid, 30, 12'15 t.

El corresponsal del *Journal* de Nueva York da cuenta de tres interviews que ha celebrado con los generales Sampson y Shafter y con el cabecilla Calixto García.

El almirante Sampson ha manifestado al citado corresponsal que el imposible que los cañones desembarcados por Cervera de la escuadra de su mando, saan eficaces para rechazar el ataque por tierra del ejército invasor.

Ha añadido que la vigilancia que sus buques ejercen es grandísima y que por consiguiente sería inútil toda tentativa del almirante español para abandonar la bahía.

El almirante ha dicho, por último, que el ataque á Santiago se hará á un tiempo por mar tierra y que considera fácil que mientras Shafter y Calixto García avanzan por tierra, él podrá ganar la bahía.

El general Shafter ha declarado por su parte que los españoles no resistirán mucho y que en Santiago sólo hay doce mil soldados con poquísima artillería.

Cree Shafter probable que no haya necesidad de atacar á Santiago, dejando que se rinda por hambre.

No quiero, ha dicho el general yanqui, arriesgar mi ejército aunque se pierda el tiempo. Calixto García ha negado que esté descontento de Máximo Gómez y alardea de que ambos tienen mucha fuerza.

Afirma García que Máximo Gómez se halla en Guantánamo, avanzando sobre Santiago, y opina que se tardarán dos días en tomar la plaza.

Dice que la emboscada de Juragua y la defensa de Sevilla fueron dirigidas personalmente por el general Linares.

Madrid, 30, 12'20 t.

Telegramas de Nueva York aseguran que los españoles sorprendieron á un destacamento yanqui cerca de Santiago de Cuba, dispersándolo y causándole muchos muertos y heridos.

Madrid, 30, 12'30 t.

Despachos de la Habana de origen particular dicen que después de tres días de trabajos, los americanos no han logrado desembarcar la artillería gruesa en Santiago de Cuba.

En diferentes puntos donde lo intentaron embarrancaron las barcazas, poniendo en peligro el material. Asegúrase que las defunciones en el ejército de Shafter son numerosas y repentinas á consecuencia del vómito. Las noticias de Santiago de Cuba son satisfactorias.

También dicen estos despachos que á consecuencia de la derogación de los bandos sobre los precios de los víveres, éstos subieron de valor, obligando al general Arolas á restablecer los bandos. El Ayuntamiento nombrará al general hijo adoptivo en la primera sesión.

Madrid, 30, 12'45 t.

Un telegrama de Kingston da cuenta de haber llegado á aquel punto un agente del general Pando, encargado de contratar víveres, para las tropas que luchan en Cuba.

Madrid, 30, 12'55 t.

Telegramas de Washington dicen que Mac Kinley no cree que la escuadra del almirante Cámara llegue á Manila y asegura que volverá á España en breve para defender los puertos de la península.

Madrid, 30, 1'10 t.

Washington.—El general Shafter ha telegrafiado que la fiebre amarilla hace estragos en su ejército.

Por término medio tiene de 20 á 30 invasiones diarias.

En Siboney ha establecido hospitales.

Hay en ellos más de 250 enfermos.

Madrid, 30, 1'50 t.

En el Consejo de ministros no se ha tratado de política.

Según frase de uno de los ministros, la actitud política del Gobierno no será otra que la guerra determine.

Madrid, 30, 5 t.

Nueva-York, 30.—La prensa dice que el camino de Santiago se halla erizado de minas que volarán apenas las tropas norteamericanas intenten entrar en la ciudad.

Madrid, 30, 5'15 t.

El Gobierno sigue diciendo que nada sabe oficialmente acerca del supuesto combate naval de Santiago.

El *Heraldo* y el *Imparcial* han recibido despachos confirmando la noticia.

Madrid, 30, 5'25 t.

El Gobierno no ha recibido ninguna nueva noticia referente á lo que pueda haber ocurrido al vapor «Antonio López».
Dícese, sin embargo, que no es cierto que haya estallado la caldera del citado barco.

Madrid, 30, 5'40 t.

En la secretaría del Ministerio de la Guerra aguardan los periodistas que se les facilite copia del despacho oficial que ha recibido el Gobierno.

A pesar de que hace ya muchas horas que se trabaja en descifrarlo, aún se ignora su contenido, según dicen los altos empleados del departamento.

Madrid, 30, 5'50 t.

Un telegrama de Washington da la noticia de que el almirante de la escuadra alemana y el yanqui Dewey se hallan de perfecto acuerdo en lo referente á la situación de Manila.

Añade el parte que se desconfia de la actitud de Aguinaldo.

Madrid, 30, 6 t.

Se han seguido comentando las noticias

que circulan acerca del supuesto combate naval librado por la escuadra del almirante Cervera contra el comodoro Schley.

El señor ministro de Estado negó haber recibido telegrama alguno de nuestro cónsul en Kingston dando cuenta del mencionado combate.

Aquí se cree que todo es una maniobra de los bolsistas que, estando en la liquidación fin de mes, han querido reaccionar las contrataciones para que las diferencias sean menos sensibles.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE
Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34
TARRAGONA

Establecimiento Balneario

DE
VALLEFAGONA DE RIUCORP

AGUAS CLORURO SULFATADAS FRIAS

Temporada oficial desde 10 Junio al 30 Septiembre

Dichas aguas pueden considerarse como un verdadero específico para la curación del Herpetismo y Escrofulismo con todas sus manifestaciones.

Fonda con servicio á la catalana.
Habitaciones particulares.
Tartanas en Tárrega y Montblanch en combinación con el ferrocarril.

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS

DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España
Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encuadrados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
- 2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
- 3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las cárterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
- 4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
- 5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
- 6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.
- 7.º Reino de Portugal y sus colonias.
- 8.º Sección Extranjera.
- 9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PÉSETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNION, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris
Guiraud, Rupestris Misión,
Rupestris Martin, Rupestris Gauzin,
ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, **VALLMOLL**, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. — Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. — Para más informes dirigirse á esta Administración.